

El Director  
José Gallat

BIBLIOTECA PUBLICA  
TARRAGONA

Redacción y Administración  
Valloquetas, 16, principal  
—  
SUSCRIPCION  
Trimestre UNA PESETA  
Pago adelantado  
—  
NUMERO SUELTO 5 céntimos  
—  
Se publica los sábados

# EL RADICAL

DIOS - PATRIA - REY  
LIBERTAD - FUEROS  
LEGITIMIDAD  
—  
Todo suscriptor de EL RADICAL no solo es un soldado si que también un apóstol de la Tradición.  
Aumentemos estos soldados y tales apóstoles.

SEMANARIO TRADICIONALISTA

Año III

Reus 19 de Abril de 1913

Núm. 16

## El nuevo atentado contra D. Alfonso

De un nuevo atentado anarquista, afortunadamente frustrado, ha sido víctima el actual Jefe del Estado D. Alfonso XIII. Nosotros partidarios fervientes de otra dinastía y enemigos irreconciliables del régimen actual, protestamos noblemente y con la mayor sinceridad del crimen cometido y nos congratulamos de que D. Alfonso saliera ileso del atentado. Pero nuestra protesta enérgica se extiende no solo a anatematizar el crimen y al autor material del mismo, sino que penetra en las entrañas del régimen actual para declarar que no es el menos culpable de estos atentados que de vez en cuando conmueven al mundo entero. Y con el régimen son culpables estos gobiernos que desgraciadamente se suceden y que solo al miedo obedecen, pensando que huyendo han de encontrar la salvación.

No hay necesidad de que nosotros lo digamos, lo sabe y lo reconoce todo el mundo, que desde un tiempo a esta parte solo el miedo rige los actos de los gobiernos que se suceden en España. Esta musa temblorosa del miedo, como dijo un día Mella, lo domina todo reina en las esferas gubernamentales, que viendo a la fiera revolucionaria que pretende desmandarse, la mima y la halaga pensando atraerla sin ver que ella aunque en ocasiones se muestre complaciente, lleva en sus entrañas el instinto de la fiera y que solo espera el momento propicio para estender sus garras y clavar sus dientes en la presa codiciada.

La fiera revolucionaria, fiera al fin y fiera siempre, ni tiene amor a España, ni cree en el derecho de vivir que tienen todos los hombres, ni sueña en otra cosa que en aprovechar un descuido para dar el zarpazo y con halagos no se vence, a latigazos tal vez se lograría dominarla.

Y al hablar de esta fiera no nos referimos únicamente a los anarquistas; al lado de ellos disculpando sus actos, pidiendo para ellos benevolencia y tolerancia se encuentran todos los partidos de ideas avanzadas, los socialistas, los republicanos de todos matices, el partido... íbamos a decir el partido dinástico liberal, pero este no, este es el partido del miedo, es el partido que se mueva exclusivamente a impulsos del

temor al atentado personal y que con este temor deja que crezca la ola anarquista y revolucionaria, tolerando la propaganda de ideas que al germinar en cerebros como los de Artal, Posa, Pardiñas, Morral y Sancho Alegre producen atentados como los que hemos tenido que lamentar contra Maura, Canalejas y D. Alfonso.

Nosotros pedimos el castigo del asesino, pero al mismo tiempo clamamos contra los que han armado el brazo de este asesino con sus predicaciones, con sus discursos incitando al atentado personal en pleno Congreso. Nosotros señalamos claramente como culpables a esos republicanos que han tenido la desaprensión y el cinismo de vanagloriarse de los actos criminales perpetrados durante la semana trágica, que han puesto el grito en el cielo cuando el fusilamiento del criminal Ferrer Guardia, que disculpan a Morral y hacen la apología de su encubridor Nakens, que alaban el acto de Posa y le llevan cigarros en la cárcel y le ovacionan en la calle; nosotros acusamos a esos gobiernos que indultan al Chato de Cuqueta, que ante los crímenes y las amenazas de los anarquistas retroceden e impiden la ley de represión contra el anarquismo, nosotros protestamos contra este sistema de tolerancia con el crimen y con los criminales, contra esta táctica de retroceder ante la amenaza y de hacer concesiones al enemigo que no se presenta noblemente.

Ya sabemos que los periódicos republicanos han protestado y protestan del acto realizado por Sancho Alegre el domingo último, pero nosotros tenemos el derecho de creer en la falsedad de esta protesta; son lágrimas de cocodrilo, son actitudes farisaicas que adoptan estos periódicos cuando conviene a sus intereses y sino al tiempo; ya veremos algún día como se agitan, como conmueven la opinión en favor del asesino como amenazan para obtener su indulto, y aun cuando nosotros siempre nos inclinamos a la misericordia cuando se trata de un reo que siempre es un desgraciado, hemos de señalar el hecho de que se conmueven y se agitan estos periódicos de una manera extraordinaria cuando se trata de favorecer a quien cometió un delito vulgar pero que tiene carácter anarquista o revolu-

cionario. Si no se tratase de un delito vulgar—más vulgar y repugnante que el asesinato no cabe—no se tomarían con tanto interés el indulto y si este delito fuese de rebelión a favor de los ideales tradicionalistas no solo no harían campaña en favor del indulto sino que pedirían a gritos la cabeza del reo.

Terminamos este artículo como lo hemos empezado. Protestamos noblemente contra el atentado; damos gracias a Dios por haber salido ileso D. Alfonso; protestamos contra los inductores al asesinato que son todos los políticos que con sus propagandas han armado el brazo del asesino, contra los que un día celebrarán mítines para que no se cumpla la sentencia y contra esos gobiernos que van transigiendo con la revolución y haciéndole concesiones como la ley del candado, la libertad de los signos exteriores, y la no obligación de enseñar la doc-

trina cristiana y protestamos en una palabra contra esta política del miedo que no ha evitado el asesinato de Canalejas ni el atentado contra D. Alfonso.

### IMPORTANTÍSIMO De la Peregrinación a Lourdes :

Manifestamos a los inscritos en esta Redacción que ya hemos recibido y desde hoy canjeamos las cédulas de peregrino y carnets con los talones; y que las peticiones que nos han hecho algunos de agruparse con otros para el viaje están ya satisfechas.

### Organización de los Requetés

#### Disposiciones del General Llorens

Encargó nuestro augusto Caudillo al ilustre militar legitimista don Joaquín Llorens y Fernández de Córdova, que a la mayor brevedad posible presentara un proyecto de Reglamento y reorganización de nuestros Requetés.

El señor Llorens ha trabajado con gran actividad en el asunto, y hace unos días hizo entrega al Marqués de Cerralbo de un Reglamento que, una vez aprobado por la Superioridad, será la base de una reorganización completísima y eficaz de estas fuerzas avanzadas del legitimismo español, en las que del augusto Caudillo abajo, todos ciframos nuestras ilusiones más ardientes.

A la bondad del señor Llorens debemos las pinceladas de su proyecto, que en líneas generales y omitiendo aquellos puntos que la discreción nos veda publicar, nos complacemos hoy en anticipar a nuestros lectores.

**Como la guardia napoleónica**  
Los Requetés de toda España se dividirán en dos grandes grupos: Requeté joven y Requeté viejo.

Esta denominación está tomada de aquella guardia que creó Bonaparte I, admirable organismo que se hizo inmortal por su valor y fidelidad heroicas.

Formarán el Requeté joven los muchachos hasta que sean capaces de resistir una marcha llevando 12 kilos de peso.

En el Requeté viejo podrán militar activamente todos los adultos que tengan edad y resistencia física para empuñar, en caso preciso, las armas.

**Objeto de los Requetés**  
Fomentar el amor a la Religión católica.  
Fomentar el culto al honor y al valor en sus distintas formas.

Defender los tres principios fundamentales de nuestra Bandera.  
Aceptar las responsabilidades morales y materiales que de la defensa de nuestros ideales puedan desprenderse.

El cultivo y desarrollo de las fuerzas físicas.

**Organización**  
Los Requetés se organizarán en forma de escuadras de 16 hombres cada una, que estarán a las órdenes inmediatas de un cabo.

Cada dos escuadras tendrán un sargento.

Cada cuatro escuadras, formarán una sección a las órdenes de un teniente.

Cada ocho escuadras formarán una compañía mandada por un capitán.

**Cooperadores**  
Serán socios activos cooperadores todos los Requetés, pero los jóvenes no pagarán ninguna clase de cuota.

Los que pertenezcan al Requeté viejo tendrán que abonar una peseta al año.

Habrán unos llamados socios fundadores que abonarán un canon de 500 pesetas anuales, y socios protectores que pagarán 250 pesetas al año.

**Distintivos**  
Será el distintivo de los Requetés legitimistas una margarita blanca de metal, homenaje a la santa Reina que se llamó el Angel de la Caridad.

**Uniformes**  
El uniforme lo constituirán: boina, blusa, pantalón, polaina y mochila de color gris verdoso.  
Los cabos llevarán una margarita encarnada en el cuello de la blusa; los sargentos, dos; los tenientes, una margarita dorada, y dos los capitanes.

**Ascensos**  
Se ascenderá por examen riguroso y por demostración de condiciones excepcionales de aptitud y valor:

**Código de los Requetés**  
El Requeté defenderá, llegando al sacrificio de la vida, sus ideales religiosos y políticos, pero absteniéndose de ofender, sin motivo justificado, ni de obra ni de palabra, a los que profesen ideas opuestas a las nuestras.

Respetar a los mítines, asambleas y actos de propaganda que celebren los enemigos, si en ellos no se profieren palabras ofensivas para nuestros principios.

Cuando el enemigo pretenda ultrajarnos, los Requetés deberán imponer el debido correctivo.

Los Requetés no podrán jamás retroceder sin una causa que aparezca holgadamente justificada en el expediente militar que habrá de formarse, donde será preciso que resulte muy evidenciada la necesidad que tuvo de retroceder ante el enemigo.

Las faltas al honor serán juzgadas por un tribunal de compañeros, cuyas sentencias aprobará el Jefe superior.

**Los Jefes**  
Los Requetés estarán sujetos a las autoridades delegadas de nuestro Caudillo y a las de los Jefes regionales, locales, municipales, provinciales y de distrito de nuestra Comunidad.

En lo militar, los Requetés se hallarán sometidos a las órdenes directas de nuestro Caudillo augusto, quien las comunicará por medio de los jefes naturales.

**Deber moral**  
Los Requetés estarán obligados a aprovechar todas las ocasiones que se les ofrezcan para favorecer al prójimo, sean cuales fueren sus ideas o estado social.

**El orden público**  
En el caso de alteración de orden público, los Requetés responderán del respeto de las iglesias y templos, organizando las guardias necesarias para defender las casas o residencias de los socios fundadores o protectores de nuestra organización.

Esta defensa deberá realizarse a toda costa.

Cumplido este deber, y salvo superiores mandatos, los Requetés no molestarán lo más mínimo a los directores o autores de aquellas alteraciones de orden público, limitándose a una viril defensa contra los ataques de que seamos objeto.

**Jura de la bandera**  
Los Requetés deberán jurar en marcial formación fidelidad y amor a la bandera de la Patria.

Otros interesantes extremos abarca la reorganización, debiendo de nuevo insistir en que se trata de un bosquejo ligerísimo del notabilísimo proyecto que ha presentado el señor Llorens al examen y aprobación de la Superioridad.

(De La Trincherá).

## Entrada dels carlins a La Seu d'Urgell (1)

Coples noves son dictades, que a tots les vull fer saber, de l'entrada de La Seu, que ja les tinc en paper.

Vam entrar a Olot i a Igualada a Vich, Manresa i Vendrell, i ara que'ls *sorges* (2) dorman hem entrat a Seu d'Urgell.

Lo dia setze d'Agost los carlins amb alegria vam entrar en la Ciudadela prop de les dotze del dia.

Vam estar vintinou hores aplanats dins d'un corral esperant la felix hora de poguer donar l'assalt.

La centinella del *Matxo* es la que's va descuidar i per la *llengua de serp* los carlins varem entrar.

Teniam un vigilant amb un mocador fent senya, i un dels nostres empleats mirantsel per l'espillera.

Donant la senya al revés, haviam de recular; i fent la senya al indret, era qu'haviam d'entrar.

Escalem la Ciudadela dient: ¡Animo i pit, minyons! Sense esperar uns dels altres nos tirarem com lleons.

Los pocs carlins que hi van ser tots vam escampar guerrilles. Vam dir: Lo que més convé, ocupar les bateries.

Ocupades que van ser, ja nos va passar la por, i lo Comandant García demana al Governador.

Mana que antes d'un moment vinguessin los artillers. Fem disparar los obusos, tots los canons i morters.

Comensem a canonades cap a La Seu i al Castell: tots los *sorges* i cipayos pensaban pagá amb la pell.

Los artillers eran d'ells i no'ls volían fer mal, i al García se n'avisa que *passavan molt per alt*.

Lis promet vintinc palos, creient-se pagá amb la pell. La primera canonada al *rasrillo* del Castell.

Lo García veu aixó, lis promet cinquanta més. I d'aquella hora endavant no'n varen errar cap més.

Los qu'estavan en La Seu al sentir la canonada i aquell tiroteig als forts prompte van tocar *Llamada*.

*Llamada* i a la carrera. A veure que será aixó, creient-se qu'entre ells mateixos hi havia revolució.

No's creien pas que'ls carlins fossim a la Ciudadela, fins que'ls van pegar les bales pel clatell i per l'esquena.

¡Y quin tancament de portes! ¡Y quina tribulació! No se entenen de feny a en aquella revolució.

Anaven com a dimonis los cipayos pels carrers, buscant als opinionats i posantne algún de pres.

Com n'hi havia de tant *bárbaros* (prou ho sab lo *Guexo* y *mitg*) són criats sens tenir modos, ni vergonya, ni sentits; als carlins d'allí La Seu los anavan agafant y adintre la Catedral a tots anavan tancant.

La Justicia era cipayos: van cometre crimens grans, tancant a la Catedral molts paisans y capellans.

Anavan desesperats, furiosos y decidits, a moltes cases carlistes per poguer fer corre'ls dits.

Los cipayos van fugir, los de La Seu y'l Castell, marxantne tots cap a Andorra, pensantne pagá ab la pell.

La tropa ab serenitat, tota va sortir formada aprop de les deu del dia, encaminantse a Cerdanya.

A mitja hora de La Seu hi havia'l batalló de Gütes: ja m'emprenen a la tropa... que'ls van causar moltes víctimes.

Allí al *Torrent de Sant Pere* (es la pura veritat) entre morts y presoners, dels seus no'n va quedar cap.

Van tindre sort los cipayos de saber bé les dresseres; que hauriam adobat la pell de sa esquena y ses costelles.

Ja poden pendre experiencia los cipayos que han quedat. Ja van fer bé de fugir, porque'ls hauriam cremat.

Van cometre molts excessos a la ciutat de La Seu, y confia'l *Guexo* y *mitg*, cipayos, la pagareu.

Qui ha dictat aquestes coples es un que casi no hi veu, fill del poble de Sarroca, y'l trobareu a La Seu.

Es gravat y *Guexo* y *mitg*, (comforme tots ho veyeu) y es lo qui ha dictat les coples de *La entrada de La Seu*. (1)

## Comentando

No hace aún muchos días que toda la prensa publicaba un telegrama que decía así: «Estrasburgo, abril 9.—El Parlamento de Alsacia-Lorena ha votado con importante mayoría la derogación de la antigua ley contra los jesuitas. Los socialistas, como enemigos de toda ley de excepción, han votado a favor de la derogación de la citada ley.»

Según me consta, esa ley derogada sólo tenía por objeto el privar de una manera absoluta que los jesuitas pudieran establecerse en aquel país.

A simple vista podrá verse, pues, la importancia que tiene el acuerdo tomado en el Parlamento de Alsacia-Lorena, ya que en su virtud se abrirán de par en par las puertas de todo el pueblo para que los jesuitas puedan establecerse con entera libertad; sin miedo a que nadie turbe su misión.

Al comentar esa hermosa derogación, hay que comenzar reconociendo a todos los Miembros del Parlamento que la votaron, como a hombres superiores, poseedores de un honrado sentido y amantes de la libertad, de esa libertad que tanto dignifica a quien la sabe practicar.

De que los jesuitas puedan abrir colegios, enseñar sus doctrinas, mostrar sus estudios sobre todos los ramos de la Ciencia humana, en un país donde de tiempo inmemorial no podían hacerlo, es una gloria al talento de los hijos de San Ignacio de Loyola, es un triunfo, y no pequeño, para la Religión. En primer lugar porque en todas partes las tesis sostenidas por los jesuitas son las más odiadas, las más combatidas por los anti-religiosos, lo cual prueba que ellos van directamente al fondo de las cuestiones con un conocimiento claro, para deducir concretamente. Y en segundo lugar, porque se ha abierto un nuevo campo para que en él pueda sembrarse la semilla redentora.

El voto que los socialistas unánimemente han dado a favor de los jesuitas es de suma importancia. De los discípulos de Marx, de Alsacia-Lorena, puede decirse sin ningún género de duda, que aman

entrañablemente el progreso moral y material de su pueblo; que ellos por su lealtad traducen en hechos lo que son sus convicciones; que solo se ocupan en procurar el engrandecimiento de su país laborando en las obras de paz y de amor.

¿Hacen lo mismo los socialistas españoles? En España los socialistas se oponen completamente a sus compañeros alsacianos.

Los socialistas de aquí son unos farsantes, y esta acusación puede lanzarse a los cuatro vientos sin miedo a que pueda ser desmentida por nadie. La lista de hechos que puedan y hacen palpar la farsa socialista española, es larga, es numerosa. Todos sabemos y conocemos cuales son esos hechos que los ponen en un bajo nivel de consecuencia. Pero, no obstante, no podemos sustraernos a dejar de nombrar algunos de ellos, aunque sean recientes.

Existen pruebas de que los socialistas fueron unos de los principales elementos que tomaron parte en la semana trágica. Entonces es cuando ellos imprimen una nueva evolución a su actuación.

Se declaran enemigos de la Monarquía y de la patria. Se conjuncionan con los republicanos, para ayudarles a escalar el poder, para hacer causa común con ellos en toda intentona revolucionaria. Se conjuncionan con los republicanos, cuyos jefes son casi todos acau-

dalados banqueros o importantes propietarios, para lograr un acta de diputado o algunas de concejal. No respetan al obrero cuando quiere reivindicación, si esa reivindicación la juzgan contraria a sus propósitos. Desde entonces, desde 1909, no han laborado para algo que sea favorable al obrero. Día tras día han aconsejado la revolución haciendo coro con los republicanos. Solamente asocian al obrero para utilizar su fuerza cuando los jefes lo creen oportuno.

Llevan organizadas manifestaciones a favor de la destrucción social y ninguna en favor del obrero. Tratando de libertad, los socialistas solo encuentran lícita y digna a la suya; la libertad de los que son sus adversarios no es ni lícita ni digna, es un bochorno que exista.

Es una injusticia la obra de los socialistas españoles. ¡Qué contraste tan grande ofrecen en estos momentos! Cuando sus compañeros de Alsacia abren las puertas del país a los jesuitas para que puedan propagar sus doctrinas, los socialistas de aquí, organizan mitins y manifestaciones contra la Religión y contra la libertad.

No; no puede esperarse otra cosa más que desaciertos de esos hombres que predicán el socialismo, sin saber ni entender con quien se unen, ni lo que defienden ni a lo que aspiran.

TEODORASOL

## En defensa del Catecismo

Como si en España faltasen problemas de vital interés para resolver; como si las vigentes leyes fuesen perfectas en grado sumo; como si la felicidad hubiese llegado a su apogeo en el hispano suelo, así procede la turnante democracia que nos des gobierna, al pretender con sectario jacobinismo quitar de las escuelas, y, por ende, del corozón preciado de la niñez, la enseñanza del Catecismo.

Con heterodóxa ilógica e inconcebible tiende el masónico laicismo a arrancar del alma del pueblo español, católico por antonomasia, la única y exclusivamente sólida base del verdadero progreso, compendiada en la doctrina de Cristo, siendo reprobable bajo todos conceptos tal proceder, por cuanto, si jamás necesitó España de la enseñanza católico-moral, para afrontar las candentes, utópicas y disolventes ideas, toleradas y propagadas excesivamente, es en la aciaga época actual.

Y a buen seguro que no podrá alegar excusa de involuntaria omisión quien pretende anular la enseñanza católica, pues el anarquismo, con sus frecuentes y execrables atentados, el socialismo con su amenaza continua de revolución, el odio de clases exteriorizado y dirigido contra el principio de autoridad, el más desenfundado escarnio a la moral, sintetizado públicamente en la vil blasfemia, en la soez pornografía, paseando en íntimo consorcio y en son de descarado triunfo por plazas, calles y coliseos, y el malestar frenético e insaciable, cundiendo como contagio en ciudades, villas y

aldeas, axiomas innegables son, que manifiestan los efectos de tales causas.

*Initium sapientiae timor Domini*; pese a toda la impiedad, sin virtud, no hay verdadera ciencia; la Ley de Dios y de su Santa Iglesia, compendiadas en el sencillo, pero divino, Catecismo, abarcan en sí como en vínculo indisoluble, el sólido bienestar moral y material de la humanidad toda; enseña en verídica, clara y concisa precisión los deberes que el hombre le incumbe cumplir, así como al unísono y con perfectísima relación y armonía, los derechos que equitativamente le atañen.

Atrofiar las conciencias de niños y adolescentes, esperanza de la Patria y de las futuras generaciones, por un exótico racionalismo sin Dios, es disolvente en superlativo grado, así como inconcebiblemente ilógico, por cuanto, bien por compromiso, bien por afinidad, sólo queda recompensada y satisfecha, la sectaria masonería, y nada redundante en bien de la nación hispania, tanto más feliz cuanto más católica y cristianasea.

Precisa virilmente y sin demora, que quien de español se precie, se convierta en cruzado de valor; bajo ningún concepto, debemos tolerar se atropelle lo que nos incumbe defender con deber ineludible; la mujer española, con heroísmo propio de su fé y de su historia, está a la vanguardia de la Cruzada; los Pastores de la Iglesia, lanzan el grito de alerta al pueblo fiel: unámonos a las protestas ya individuales o colectivas,

y con la fuerza de la razón y del derecho, demostremos al demagogico sectarismo, que queremos se respete y persista, la enseñanza del Catolicismo en las escuelas, de la cual, dimana como manantial perenne e inagotable, la verdadera felicidad.

C.

Vilaplana, Abril 1913.

## Del bell parlar

Es precis dir ab veu ben alta que de cap de les maneres podem contentarnos ab les milleres que sols tocan la part de fora dels pobles, les milleres materials. Havem d'aspirar a més. No sols habem de esforçarnos en sembrar un poble culte sino que havem de dirigir los nostres esforços a sembrarho y a serho de debó. Y sols a les hores haurem conseguit aquest bell intent, quan, además de fer arribar fins a nosaltres tot lo que la Ciencia moderna senyala com a necessari pera la prosperitat material dels pobles, nos posarem a treballar en lo perfeccionament de nosaltres mateixos.

No hi ha res que sigui tant nostre com lo llenguatge. Parlantnos manifestem a nosaltres mateixos, parlant manifestem lo que som i lo que sentim en lo més amagat del nostre sér. Es una veritat per tothom reconeguda que lo nostre llenguatge, la nostra manera de parlar está necessitada d'una seria purificació.

¡N'estém cansats de sentir dir a cada moment que Catalunya es la terra hont se troben més persones malparlades! Per aixó repetim avui amb lo mateix llenguatge que tants profanen amb renecs i paraulotes, qu'en aquesta estimada Patria ahont tant se malparla, se fa precis recordar als catalans amb paraula amiga i convincenta la necessitat de desterrar d'entre nosaltres no ja sols la blasfemia sino fins tota paraula que desdiguí dels llabris de tot aquell qu'aspiri a ser tingut per estimador de la propia dignitat. Es precis fer adonar als catalans de la necessitat que tenim de purificar la nostra manera de parlar sino volem perdre lo justificat prestigi de que estem disfrutant devant del mon civilitzat.

No volem pas exagerar; sabem qu'en tota llengua's malparla, pro es ben trist haver de fer constaque lo renecs és nostre, ben nostre. En nacions tant avançades com Alemanya i la república Suíça lo renecs es completament desconegut. Sols, reneguen los francesos, los italians, los espanyols i d'aquets ningú ho fa tant sovint i d'una manera tant baixa i repugnant com ho fan los catalans.

Es precis purificar lo llenguatge, aixó qu'es tant nostre, aixó que posa en clar i manifesta lo que passa en lo nostre interior. Los que havem demostrat en moltes ocasions que no sabem planys treballs quant se tracta de portar a cap una millora que'ns pugui proporcionar quiscun ben-estar, demostrem que saben interessar-nos per les milleres morals de nostra Patria, predicant l'ennobliment de les persones per medi del ennobliment del llenguatge.

Se tracta d'un acte de Cultura que a tots interessa, car la Cultura a tots es necessaria.

Recordem sovint los conceptes amb que l'immortal poeta catalá Mossén Jacinto Verdaguer excrrá el llenguatge vil:

¡Al blasfemar fem guerra en nom del Deu etern!  
¡Traiem de nostra terra la llengua del infern!

(1) El original d'aquestes coples l'hem pogut adquirir mercès a l'amabilitat de nostre o'gut amic i entusiasmista corral-ligionari don Antoni Borrás, al qual donem desde aquestes columnes les mes expressives mercés -N. de R.

(2) *Sorges*. Renom que'ls carlistes davan als milicians nacionals a cambi dels de *carca* i *carcundas* qu'els milicians davan als carlistes.

(1) La entrada de La Seu se efectuá per les tropes carlines al mando del general D. Rafael Tristany, últim dels disset membres que la familia Tristany ha dat a la Causa lligionista, y quals despulles se trasladarán aquets dies desde Lourdes a Ardévol (Provincia de Lleida) pera esser depositades en el panteó de sa familia.

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.  
Véndese en las principales farmacias y droguerías.

**"El Brillante"**  
Saló de limpie botes á la Crema Dandy  
Comte de Rius, 15 - TARRAGONA

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pequeza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan prontotomandoelacreditado

Est vici detestable, de Catalunya afront, fou lo mateix diable qui'l va portar al mon.

Blasfemo, en ta malicia sepulcre ets blanquejat, que llança amb sa inmundicia fetors de condemnat.

¡Oh llengua catalana més dolça que la mell, la llengua que't profana te fa tornar de fel.

## No hi ha lògica

POCS I FALSOS

Per frescura, els sectaris espanyols. Que'ls concellers barcelonenses celebran sessió i acordan per un o dos vots de majoria, que durant el Dijous i Divendres Sants poden anar els animals pel carrer; com que son majoria s'ha de complir.

Si de 30,000 professors n'hi ha un centenar d'infelços que demanen la supressió del Catecisme, se'ls ha d'atendre si's vol reconeix quiscun dret al ciutadà encara que protesti enèrgicament la nació entera.

¿Aixó es lògica? Aixó es despreocupació.

¡Oh!, i encara aquest centenar fossin reials, però ja s'ha donat el cas de que molts senyors que firmen el missatge demanant la supressió al Govern, han protestat enèrgicament contra la despreocupació dels qu'han estampat el seu nom en un document sense autorització ni avis previ.

¿I la vergonya i el sentit comú, que s'han fet?

A Madrid no hi son pas, i jo crec que ni a n'el resto d'Espanya.

CLAUDI-NAL

## La ignorancia de los frailes

Bien sabido es, que de los conventos han salido y salen obras notabilísimas de ciencia; y los inventos más notables a curas, frailes y católicos se deben, con muy pocas excepciones.

Sin embargo, los pobres ciegos que llevan a manera de venda en sus ojos, a los sabios Soriano, Lerroux, Pablo Iglesias, Azzati y otros, no hacen más que hablar de la tiranía y obscurantismo de los conventos.

Recomendamos a esos pobres ilusos que cubren su calabaza con el antipático gorro-frigio, esa gran noticia procedente de los periódicos italianos:

«El franciscano padre Bartolo Felipponi, ha inventado un ingenioso aparato, que bien empleado, no solo evita, mas hace imposibles los choques de trenes, tan frecuentes por desgracia.»

El aparato funciona automáticamente por medio de la electricidad. Su nombre es: «Paraencuentros de trenes». Autoavisador eléctrico, que suena, habla, enfrena y telefona. Este aparato es sencillo, seguro y de fácil uso. Lo llevarán todas las locomotoras, y cuando se dé el caso de venir otro tren por la misma vía, los mecanismos de ambos trenes, por medio de una reciproca comunicación de fuerza, se ponen en movimiento, cada uno hacen sonar el timbre eléctrico, «habla» el aparato y dice en «voz» inteligible al maquinista: «¡Alerta que la línea está ocupada!» Automáticamente echa el freno cuando aún se encuentran a gran distancia, y al pararse ambos trenes, los maquinistas pueden ponerse en comunicacion por medio de un aparato telefónico y determinar quien de ellos debe retroceder.

El invento en cuestion, cuya gran utilidad salta a la vista, ha sido presentado ya al Gobierno italiano. Se sabe que el mismo ilustre Hijo de San Francisco, tiene otros varios inventos de no menor utilidad que el anterior.»

Otro obscurantista no conocido, otro ignorante, otro gandulón. ¡Y la necesidad empeñada en mojarles de ese modo!

¡Qué risa!, ¿verdad, queridos lectores?

Por algo en cierta ocasión, al oír el gruñido de uno de estos necios que tuvo la osadía de decir en presencia del republicano Castelar, que habla él tomado la parte más activa en el incendio de un convento, le contestó éste:

¡Qué salvaje!

Si, señor, salvajes e ignorantes; ya lo dijo E nilio Castelar.

K. R. K.

## La meva novia

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides, de tan aixerides.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides y qu'estimin tant.

Ella es el dolç balsam—qu'endoiceix mes penes, ella de la terra—me'n fa un paradís, ella me transporta—a regions ignotes, ella me enamora—ab son gay sonris.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides, de tan aixerides.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides y que estimin tant.

Y ¡que n'es d'hermosa—quan fa l'enfadada ab la cara série—y'l posat altiu, fingint que'm desprecia—y que no m'estima, quan son cor puríssim—tan sols per mi viu!

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides, de tan aixerides.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides y que estimin tant.

Pro, jo, que l'estimo—com la propta vida, vull donarli, en cambi—de tant estimar, un cor ple de flames—del pur amor d'ella y, mes tard, portarla—als peus del altar.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides, de tan aixerides.

Com la meva novia ben poques n'hi han de tan aixerides y que estimin tant.

NOY-TENDRE.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS

**Parroquia de San Pedro Apóstol Domingo.**—Misas rezadas a las 5, 6, 7, 8, 9, 11 y 12. A las 9 y cuarto exposición de S. D. M., Tercia, Oficio con plática dominical y Procesión. Por la tarde, a las 3, catecismo, y a las 7, expuesta S. D. M. función de la Minerva.

**Lunes y Martes.**—Misas rezadas, a las 5, 7 y 9. Por la tarde, a las 6 y cuarto, Rosario y Meditación, y a las 6 y media, «Hora Santa».

**Miércoles.**—Misas rezadas a las 5, 6, 7, 8, 11 y 12. A las 9, Oficio, y por la tarde, a las 6 y cuarto, Rosario y Meditación, y a 6 y media, «Hora Santa».

**Jueves.**—Misas rezadas a las 5, 7 y 9. Por la tarde, a las 6 y cuarto, Rosario y Meditación, y a las 6 y media, «Hora Santa».

**Viernes.**—Misas rezadas a las 5 y 7. A las 9 y media Letanías mayores, y a las 9, Oficio. Por la tarde, a las 6 y cuarto, Rosario y Meditación, y a las 6 y media, «Hora Santa».

**Sábado.**—Misas rezadas a las 5, 7 y 9. Por la tarde, a las 6 y cuarto, Rosario y Meditación, y a las 6 y media, «Hora Santa».

**NOTA:** El Viernes en la Capilla de los Dolores, por la mañana, a las 8, misa, y por la tarde, a las 7 y media, la función propia del día correspondiente al quinto Dolor.

**Parroquia de San Francisco Domingo.**—Misas a las 6, 7, 8 y 11; la de las 8, será de Comunión general en el altar de las Hijas de María, aplicándose en sufragio del alma de la Srta. doña María Salvat Cailla. A las 9, Misa para los congregantes de S. Luis Gonzaga. A las 9 y media, Oficio. Por la tarde, a las 3, Catecismo y a las 6 y media, Rosario y meditación.

**Lunes y demás días de la semana.**—Misa a las 6 y media; por la tarde, a las 6 y media, Rosario.

**Martes.**—A las 8, misa en el altar de San Antonio; por la tarde, a las 6 y media, función de los trece martes de S. Antonio.

**Parroquia de San Juan Bautista Domingo.**—Misas a las 6 y media y a las 8. A las 9 y media Oficio parroquial con plática. Por la tarde a las 3 y media Catecismo y a las 4 y media Rosario y meditación.

**Lunes y demás días de la semana.**—Misa a las 6 y media y a las 8.

**Iglesia de M. M. Carmelitas Descalzas Domingo.**—Misa cantada a las 10.

**Días no festivos.**—Misa conventual a las 7 menos cuarto. Pero el viernes, día 25, sera después del canto de las Letanías de S. Marcos, a las 7 y cuarto, en el altar del Divino Jesús de Proga y Sagrada Familia.

**Capilla del Colegio de San Pedro Apóstol**

Días festivos: Misas a las 6, 7 y 9.  
Días laborables: Misas a las 6, 6 y media, 7 y 8.

## Salsa roja

Hasta «Lo Camell», este animal tan manso y pacífico, con su andar reposado y filosófico, con sus pies de plomo, llegó a la consecución de esta molesta verdad: Si los libertadores de la conciencia... ajena, que formaron la manifestación de hace quince días en las calles de esta ciudad, casi no fueron los necesarios para jugar una Manilla, fueron, no obstante, los suficientes para f.r el burro.

El salsero tiene un específico inmejorable para hacer salsas o manifestaciones de cualquier clase que sean.

Así, por ejemplo, para lograr que las masas obreras de Reus, descreídas y despojadas de todo ideal noble, acudan a una manifestación cualquiera, tanto en favor como en contra... de la libertad de conciencia, pongo por caso, no hay sino que mostrarles un duro por cabeza. ¡Y de cara al duro se produce una manifestación tan soberbia que sólo se necesitan ojos para ver.

Eso tendría que saberlo de sobras «El Consecuente», el órgano del civadé, pero se conoce que el duro más lo quiere para sí que para los demás.

Ya verá usted, ya, señor «Consecuente», como el día primero del próximo Mayo, a la manifestación socialista republicana no falta ni un alma republicana ni socialista.

Porque aquel día, los obreros, especialmente los mensuales y semanales, ganan sin trabajar, y no solamente eso, sino que, se les imponen cinco pesetas de multa a todos los que, estando federados, no asistan a la manifestación. Y todo eso, en nombre de la libertad de... federación y de... conciencia.

Este es el grande medio para organizar manifestaciones... voluntarias.

Todo lo que no sea obligar por el premio o por el castigo, donde no hay convicción, es papel mojado.

El bonachón de «El Consecuente» creyó que al grito de ¡Libertad! acudiría todo Reus. ¡Bendito!

¡Qué manera de pintárselas felices!

¿Cree que siempre estará el pueblo liberal para la misma música?

De palabras y discursos solamente, nadie vice. Duros, duros; eso es la vida. Lo demás son truenos.

O manifestaciones organizadas por «El Consecuente».

Lha. Mhe. The.

## Noticias

Por exceso de original nos vemos precisados retirar hasta el número próximo, la reseña de la hermosa fiesta que el Patronato del Obrero de San José celebró el domingo último con motivo de haber celebrado la primera comunión un número considerable de niños asistentes a las escuelas nocturnas de aquella entidad.

Para mañana se ha suspendido la función anunciada en el Patronato Obrero de San José, a causa de la excursión al «Mas de Borbó» que tiene anunciada la Sección Excursionista, y de la fiesta de aviación que tiene que celebrarse en las vecinas playas de Salou.

El próximo domingo, Dios mediante, tendrá lugar la segunda y última representación de la grandiosa obra bíblica, «La Gloria de Israel».

La Juventud Jaimista de Pla de Cabra, mandará una nutrida representación con la bandera de la misma a la Peregrinación Nacional a Lourdes; ha sido nombrado abanderado el secretario de ella, don José Oliva (a) Truca.

Irán a la citada Peregrinación algunos veteranos que hicieron la última campaña a las órdenes de don Rafael Tristany.

Como decíamos en nuestro número anterior, el sábado próximo pasado se celebró la inauguración oficial de la sucursal que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha establecido en nuestra querida ciudad, en la calle de Llovera, núm. 56.

Esta institución benéfica, a juzgar por el alto número de imposiciones hechas en sus pocos días desde su apertura, obtendrá un éxito ruidoso.

Sus horas de despacho son de 9 a 1 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde los días laborables y los domingos de 9 a 12 de la mañana.

Hemos recibido de la Mútua General de Seguros la Memoria correspondiente al ejercicio del año último en la que se demuestra palmariamente el estado floreciente de la sociedad.

Gracias por la atención.

Mañana domingo, por la tarde, en las vecinas playas de Salou, realizará varios vuelos en biplano el atrevido aviador señor Demazel.

No es de dudar que a dichas playas se trasladará buen número de vecinos a presenciar esta nueva, para la ciudad de Reus, clase de sport.

Por el ilustre señor don Juan Álvarez, Coronel del Regimiento de Cazadores de Tetuán de esta plaza, hemos sido atentamente invitados al patriótico acto de la Jura de la Bandera por los reclutas de dicho Regimiento, que se efectuará el día 20 del actual a las 10 y media de la mañana; el acto será precedido de una solemne misa de campaña.

Agradecemos la deferencia.

En el próximo número daremos cuenta detallada del programa por el que se regirá la excursión que efectuará en la fiesta de la Ascensión del Señor, 1.º de Mayo, el «Requeté Jaimista» de esta ciudad, al Pantano, Escornalbou y a Argentera.

Participamos que en el pueblo de Riudecañas se encontrarán, continuando juntos la excursión con el «Requeté Jaimista» de Montroig.

Por el entusiasmo que reina parece que saldrán de esta más de cien individuos.

El que desee inscribirse que se dirija y con prontitud a la junta de la Sección de Sport.

El día 6 de los corrientes y a la edad de sesenta y nueve años murió en Borjas del Campo

## D. Salvador Roig Bosch

fervente católico y entusiasta correligionario.

Carlota por convicción, militó en la última campaña al lado de su tío D. Francisco Subietas, demostrando gran celo y entusiasmo por la Santa Causa.

Su muerte cristiana y edificante fué sentida por sus amigos y correligionarios y por todo el pueblo en general, que asistió a su sepelio.

Había desempeñado diferentes cargos honoríficos dentro del partido jaimista. Actualmente formaba parte de la Junta de Distrito y era Presidente de la Junta del Centro de aquella población.

Descansen en paz y rueguen por él nuestros lectores.

## Oficinas electorales

En el Círculo y Juventud Tradicionalista, se inscriben a todos los ciudadanos que cumplan 25 años durante el actual y no figuren en las listas electorales. Tarde: de 3 a 5. Noche: de 8 a 10.

Nota: Es conveniente que se inscriban todos los jóvenes que durante el año 1913 cumplan 21 años, al objeto de que puedan votar a los 25 conforme la ley.

LA COMISIÓN.

## Sección Comercial

**Avellanas:**  
Negreta escogida á 47 ptas. los 58'400k.  
Propietario á 46' " " "  
Corriente á 44' " " "  
Grano 1.ª á 75' los 41'600 ks.  
" 2.ª á 73'50 " " "

**Almendras:**  
Esperanza 1.ª á 125' pesetas quintal.  
" 2.ª á 122'50 " " "

Común á 120' " " "  
Largueta á 135' " " "  
Planeta á 000' " " "  
Mollar á 62'50 " " "

**Harinas, despojos y cereales:**  
Harina 1.ª á 44' ptas. los 100 Ks.  
" R. á 41'50 " " 100 "  
" 2.ªRá 35' " " 100 "  
" 2.ªBá 31' " " 100 "  
" A. á 19' " " 70 "  
3lla. á 15' " " 70 "

Menudillo á 6'50 ptas. sacco.  
Salvado á 5'50 " " "  
Maíz a 19'50 ptas. 100 kls.

Habones a 14' ptas. cuartera.  
Trigo Aragón a 19,5' ptas. los 55 kilos.  
Algarrobas a 26' rls. quintal.

**Vinos:**  
Negro superior á 6'50 á 7 rs. grado.  
" corriente á 6 á 6'50 " " "  
Blanco superior á 6'50 á 7 " " "  
" corriente á 6 á 6'50 " " "  
Rosado á 6'50 " " "

**Acetes de Oliva (viejos):**  
Fino de Urgel de 22 á 23 rs. cuartán de 3'75 ks.

Del Campo de 21 á 22 rs. cuartán de 3'75 ks. según clase.

De orujo verde a 90 á 95 ptas. carga de 115 ks.

De orujo amarillo de 92 á 98 ptas. carga de 115 ks.

**Bacalao:**  
Islandia superior á 50 ptas. el quintal de 40 kilos.

Islandia 1.ª a 48 y 49 pesetas los 40 ks.  
Noruega superior a 45 idem.

## Correspondencia

REUS.—A. B.: En cartera.  
BARCELONA.—P. G.: Tot lo de vosté está ben acull't, per ser de vosté. No hem dit encara la última paraula en l'assumpto. I, per lo tant, ens reservem el dret, per algun temps més, de la etc.—J. de la S.: Recibido. En cartera.

# Incienso triple aromático

Preparado con toda escrupulosidad en el Laboratorio Químico - Farmacéutico de **ANTONIO SERRA.- REUS**

Se expide en Cajas de hojadelata de un kilo, á 4 ptas. Tomando 3 latas se facturan francas de porte á la estación del ferrocarril más próxima

## Fonda de Cataluña

### Propiedad de Gabriel Claramunt

En el local (Antigua Fonda de Isidro)

Lujosas y cómodas habitaciones—Luz eléctrica—Salón de Lectura—Piano—Salón para banquetes—comedores particulares—Servicio de coches á todos los trenes.

Plaza de Prim

Calle San Juan

Calle San Lorenzo

Cubiertos desde 1'50 ptas.

## VIDRIOS PLANOS

Alcañiz, 7-Reus

## VIDAL HERMANOS Y C.<sup>a</sup>

Hay en venta en nuestro Círculo

La República Española en 191... Ptas. 2'00  
Príncipe heroico y soldados leales " 2'50  
Carlitas de antaño.. " 2'50  
Cruzados Modernos. " 2'50  
La Mujer. " 4'00  
La heroína de Castellfort. " 1'50  
Del Trono al cadalso. " 1'50  
B infinitad de folletos y postales.  
El pedido debe ir acompañado de su importe, sin este requisito no se servirá nada. No se admiten sellos.  
Para pedidos dirigirse al Presidente del Requeté Jaimista de Reus.

## EL RADICAL

Semanario Tradicionalista  
El más bueno, bonito y barato de todos los que se publican en Reus y en cien leguas a su alrededor.  
Se manda gratis por todo un trimestre a quien nos envíe por adelantado una peseta en plata o en céntimos ó en sellos de correo ó... en género no averiado.  
Quien no se suscribe... es porque no quiere.

==== Jabonería de ====

## José Forcadás

Despacho: calle S. Lorenzo, 28 - REUS

Arrabal alto Jesús, 38, no confundirse, 38  
Música de novedad y éxito para piano, bailables,  
— obras de estudio y de salón —  
TALLER DE REPARACIONES DE PIANOS Y  
TODA CLASE DE INSTRUMENTOS DE MUSICA

Almacén de Música  
DE  
Antonio Buqueras

PIANOS DE ALQUILER  
PIANOS DE MANUBRIO verticales y cruzados con marco de hierro.  
PIANOS Y ARMONIUMS de las acreditadas marcas Ortiz & Cussó, Rober, Maurell, Guarro Hermanos, Coll y Garriga, Ayné, Kasriel y otras.  
Aparato ANGELUS aplicable en el acto á todos los pianos.—Único aparato que imita por completo laulsación del pianista.

Notaría de

## D. José María Cámps Sanpons

Abogado, (Sucesor de D. Tomás Jordi y Espinás)

Vilá (Bou) 11, entresuelo, esquina Arrabal de Santa Ana

**FOSFIL** á base de Hipofosfitos, Kola, Arrenal, Cuasina, etc.  
El mejor reconstituyente  
Superior á todas las Emulsiones y Jarabes de Hipofosfitos á cuyas fórmulas sustituye con ventaja.  
Pídase en todas las Farmacias y en la del autor  
(NOMBRE REGISTRADO)  
A: Punyed Lloberas, calle Llovera 47 y 49 y Cervantes 40

## ATLÁNTIDA

El mejor de los licores estomacales elaborado con 24 plantas aromáticas y alcohol añejo de puro vino. Fórmula de Francisco Vila, socio industrial de la casa L. Ferraté é H. y C.<sup>a</sup>Tarragona.  
Pedido en todas prtes

**P. Martra** - Cirujano Dentista  
Tratamiento eficaz de las enfermedades odontológicas.  
Oboturaciones (empastes) los más duraderos.  
Extracciones sin dolor.  
Especialidad en la prótesis artística (dentaduras artificiales) desde los económicos á los superiores.  
Consulta de 9 mañana á 6 tarde  
REUS - Arrabal Sta. Ana, 6, 1.º- REUS

Especialidad en la garganta nariz y oído

## Dr. A. Bosch Ucelay

de la facultad de medicina de París y sus hospitales.—Médico del Asilo de Escrofulosos y del Hospital de niños de Barcelona.  
Consulta todos los lunes de 9 a 1 y de 3 a 6 en su consultorio de la Plaza de la Constitución entrada por la calle de Güell y Mercader de esta ciudad.—En Barcelona, Claris: 35, principal.

## Ferrocarriles

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1912

DE REUS A BARCELONA

Sale 4'35 por Villanueva	Llega 8'12
" 6'54 por Villafranca	" 8'37 (m.)
" 8'4	" 9'02 (E.)
" 14'13	" 13'27 (m.)
" 21'23	" 17'40 (c.)
	" 23'36 (R.)

DE BARCELONA A REUS

Sale 5'50 (trasbordo a Roda)	Llega 9'21 (m)
" 8'25	" 1'39 (R)
" 9'23	" 12'48 (c)
" 13'05	" 16'15
" 15'4	" 19'24 (m)
" 19'5	" 23'3 (E)

DE REUS A FALSET Y MORA

Sale 6'5	Sale 9'12	Llega 9'58 (m.)
" 10'45	" 11'25	" 11'5 (R)
" 13'18	" 14'24	" 14'58 (c)
" 16'3	" 18'57	" 19'47 (m)
" 19'46	" 21'11	" 21'48 (m.)
" 22'11		" 23'16 (E.)

DE MORA Y FALSET A REUS

" 5'4	Sale 7'20	Llega 6'46 (E)
" 6'1	" 9'03	" 8'28 (m)
" 7'15	" 9'03	" 1'44 (m)
" 12'17	" 13'11	" 14'33 (c)
" 17'1	" 18'45	" 2'28 (m)
" 2'9	" 20'45	" 21'18 (R)

DE REUS A LÉRIDA

Sale á las 8'22 y llega á las 11'22 (correo)	
" 13'35	" 2'55 (m.)
" 17'59	" 22'03 (m.)
" 20'3	" 0'22 (m.)

DE LÉRIDA A REUS

Sale á las 5'3 y llega á las 9'46 (m.)	
" 16'15	" 2'17 (m.)
" 15'1	" 17'58 (c.)
" 8'29	" 12'59 (m.)

DE REUS A TARRAGONA

Sale á las 7'38 y llega á las 8'11 (m.)	
" 9'57	" 1'33 (m.)
" 12'35	" 13'7
" 14'08	" 14'45 (m.)
" 18'08	" 18'35 (c.)
" 20'5	" 21'c4 (m.)

DE TARRAGONA A REUS

Sale á las 7'35 y llega á las 8'10 (c.)	
" 9'1	" 9'35
" 12'29	" 13'36 (m.)
" 16'36	" 17'14 (m.)
" 19'25	" 2'23 (m.)

Gran depósito de Imágenes de cartón madera á precios de fábrica y objetos de metal blanco y bronce para Iglesia. Bonetes de diferentes clases.

**Juan Homs**  
Esoultor y Dorador  
Calle Mayor, 28 ●● REUS

Especialidad en construcción de altares, adornos para Iglesia, Imágenes y escaparatés. Surtido de estampas en hojas y para Comuniones.